



# ROTARY CLUB de Pontoise



District 1660

ANNÉE 2014 - 2015  
63<sup>ème</sup> Année

PRÉSIDENT INTERNATIONAL : GARY C.K. HUANG  
GOUVERNEUR : CHANTAL SCHODER  
PRÉSIDENT : PHILIPPE JACQ

BULLETIN DU CLUB N° 2768  
RÉUNION STATUTAIRE DU 09 Juin 2015

Thème du mois : LES AMICALES PROFESSIONNELLES

PRÉSIDENT DE RÉUNION : Philippe JACQ

ABSENT(S) EXCUSÉ(S) : Jean BACHMANN, Charles FINKELSTEIN, Olivier GRAFTIEAUX, Fabien LEFEBVRE, Georges MOURETTE, Jean QUENTIN

**Rappel :** *Les présences et les absences sont à communiquer au protocole au plus tard le vendredi précédent la réunion statutaire :*

Marc LONGOBARDI - 07 88 50 08 72 [marc.longobardi@orange.fr](mailto:marc.longobardi@orange.fr)

VISITEU(SE)RS :

INVITÉ(E)S :

PRÉSENCE EXTÉRIEURE : Philippe JACQ a donné une conférence sur les papillons au Club de Cergy

ANNIVERSAIRE : Christine ROYNIER, le 16 Avril !

HOROSCOPE CHINOIS : Le Tigre d'Eau nourrit une multitude d'intérêts et se montre toujours prêt à expérimenter de nouvelles idées ou à explorer des contrées lointaines. Doté de talents variés, il est astucieux et fondamentalement bon. Il a tendance à rester calme en temps de crise, bien qu'il manifeste parfois une indécision agaçante. Il communique aisément avec les autres et, grâce à ses multiples talents et à ses manières convaincantes, il atteint habituellement ses buts. Doué d'une très grande imagination, il se révèle souvent un orateur ou un écrivain de grand talent.

NAISSANCES : 1867 : Wilbur WRIGHT, l'un des deux frères pionnier de l'aviation (l'autre étant Orville)

1921 : Peter USTINOV, acteur, producteur, réalisateur, auteur,...



DÉCÈS : 1879 : Bernadette SOUBIROU, canonisée après ses visions de la Vierge Marie

ÉVÉNEMENTS : 1921 : La Vache qui Rit®, jeune starlette française qui naît officiellement quand Léon BEL dépose la marque et lance ainsi le premier fromage fondu en portions

1943 : synthèse du LSD par Albert HOFMANN, un chimiste de Sandoz qui reprend des études sur un stimulant circulatoire issu de l'ergot de seigle.....

LA NOUVELLE DE LA SEMAINE : La Belgique frappe deux pièces pour commémorer Waterloo : 2.5€ et 10€

## LES INFORMATIONS DU CLUB ET COMPTE RENDU D'ACTIVITÉS

### **Mission Eau au Cameroun**

Arrivé au milieu de sa mission Jérémy BOHEC est venu passer quelques jours en France. Voici quelques-unes de ses actions :

- Formation aux premiers secours d'une centaine de personnes
- État des lieux des systèmes d'adduction d'eau sur les 100 km<sup>2</sup> de l'arrondissement
- Interventions et réparations sur plusieurs installations
- Accueil d'une mission d'Électriciens sans Frontières
- Formation des responsables locaux aux outils informatiques pour élaborer de nouveaux projets

Durant la seconde partie de sa mission il va se consacrer à un projet de réhabilitation de cinq bornes fontaines alimentées par un forage.

### **Dîner des Past-Présidents**

Fernando nous fait part de son dîner d'initiation : Convivialité, conseils, idées à développer, feuille de route à partager.

### **Brocante du 14 Juin**

Suivants les appels comptabilisés par Marc, les traceurs du samedi et les courageux du Dimanche matin devront débordés d'ardeur pour réaliser le travail prévu.

### **Assemblée Générale du 16 juin**

Merci de donner un pouvoir si l'on ne vient pas, ou si l'on craint de ne pouvoir venir

### **Dîner des conjointes du 16 Juin**: 20 inscrites pour le dîner au restaurant Nuage des saveurs.

### **Kart :**

Fernando nous fait part des dernières inscriptions : 30 karts et 14 Ados inscrits.

L'objectif de la levée de fonds de notre don pour le financement de l'action pour la lutte contre la mucoviscidose est atteint.

Suivant la décision du Comité d'offrir aux clubs voisins un siège de pilote sur un kart financé par notre club, pour l'instant les réponses sont plutôt négatives.

Nous rappelons que les gâteaux, tarte et autres gourmandises sont très appréciés des pilotes. Un grand merci à nos pâtisseries.

### **Passation du 26 Juin** : 63 inscrits

### **Dîner du 30 juin** : avec nos conjoints au Pitch & Putt, le golf de St Ouen l'Aumône

### **Armoire**

Avec le Président, nous avons fait du rangement. Nous disposons de documents récents sur le Rotary qui peuvent être utilisés lors de manifestations ou remis à des contacts

## LES INFORMATIONS DIVERSES DES CLUBS VOISINS

22<sup>ème</sup> Coupe du Rotary Club de L'Isle-Adam / Beaumont le dimanche 21 Juin au golf de L'Isle-Adam  
Inscription au 01 34 08 11 11

## NOTRE PROGRAMME À VENIR

### Juin 2015

Dimanche 14 : Brocante

Mardi 16 : Assemblée Générale suivie d'un dîner

Vendredi 19 : Karting

Mardi 23 : Apéritif au siège

Vendredi 26 : Passation à Chambly

Mardi 30 : Dîner avec conjoints au Pitch & Putt à Saint Ouen l'Aumône

Le secrétaire  
André MATHIAS

## LA CONFÉRENCE : BERNARD LECANU – LES ÉCHECS

Bernard LECANU nous présente quelques pièces de sa collection qui en comporte 158, venues de nombreux pays : Inde, Chine, Pérou, Afghanistan, Mexique et même un ensemble représentant les figurines de la guerre des étoiles.

Passionnés de jeu d'échecs, il a commencé sa collection en 1998 par un jeu découvert à Saigon.

Il nous présente l'histoire de ce jeu apparu un peu mystérieusement en Inde du Nord entre 600 à 650 après JC. le Chaturanga.

Il dérive du Chatrang (d'origine Perse)

Il fut introduit en Europe à partir du Xe siècle par les Arabes

Les jeux célèbres :

- ♣ Jeu de Charlemagne
- ♣ Jeu de Lewis : découvert sur l'Isle de Lewis en Ecosse.

Les règles ont commencé à être édictées par les Arabes entre 600 à 1500

Les règles actuelles se fixent à partir de 1650.

La définition des figurines actuelles dites de style « Shaunton » date de 1850



## IL Y A CENT ANS : LA GRANDE GUERRE 44<sup>ÈME</sup> SEMAINE DE GUERRE

### Philippe JACQ

L'illustration du 5 juin 1915

- Sur notre front: les combats sont surtout autour de Notre Dame de Lorette. Des positions sont prises, perdues, reprises...
- Sur le front italien: l'avance vers Trente est rapide
- Sur le front russe: les austro-hongrois tentent de reprendre Przemysl, les combats sont violents avec plusieurs centaines de mille hommes
- Opérations du Levant: un sous-marin allemand opère dans les Dardanelles
- Guerre navale: recrudescence des attaques de sous-marins allemands sur des navires de commerce
- Les allemands demandent aux neutres, en commençant par les États Unis, d'accepter que l'Allemagne impose son droit sur mer

### Didier GIROMPAIRE

**La bataille de l'Artois** est une bataille qui se déroule sur le Front Ouest pendant la Première Guerre mondiale, du 9 mai au 25 juin 1915. Elle a lieu au même moment que la deuxième bataille d'Ypres. Bien que les troupes françaises, sous les ordres du général d'Urbal remportent plusieurs succès, l'issue de la bataille reste indécise. En soutien, les Britanniques déclenchent deux attaques, Aubert et Festubert. C'est

la dernière offensive du printemps 1915, suivie par une interruption des combats jusqu'en septembre 1915. À cette date débutent la seconde bataille de Champagne et la troisième bataille de l'Artois.

**Sur le front Russe** recul des troupes russes... qui dominent les allemands et vont les écraser  
Aux Dardanelles, percée des Franco-anglais ...qui vont se faire écraser

Une conséquence de la deuxième bataille d'Artois: les « **autochir** »

À partir du 8 mai 1915, il s'agit de ce que les historiens militaires appellent "la deuxième Bataille d'Artois" ; le commandement français, sous les ordres de Foch, reprend les opérations : les Français s'emparent enfin de Notre-Dame-de-Lorette, progressant de trois km sur un front de cinq km, mais les Allemands contre-attaquent à partir du 23 mai. C'est une guerre acharnée de position : 300.000 obus sont tirés par l'artillerie française le 10 juin 1915.

Pour répondre aux besoins du front, on crée les " autochir "

Le 7 juin 1915 se termine l'installation de l'ambulance automobile chirurgicale numéro deux (autochir 2) dont le médecin-major Rouvillois a pris le commandement à la fin de mai. Dès le 8 juin débute son activité opératoire qui ne cessera pas jusqu'à la fin de la guerre.

"le principe de l'opération chirurgicale immédiate et complète du blessé devint impératif dès 1915".

### **L'autochir 2**

Il s'agit par abréviation de "l'ambulance chirurgicale automobile n° 2" qui soigna 1.643 grands blessés de juin 1915 à mars 1916 à Houdain. Elle était installée dans la cour de l'école communale dont les bâtiments, divisés en école de filles et école de garçons, réquisitionnés, servaient de salles d'hospitalisation pour cent blessés environ ; cette seconde "ambulance" numérotée 5/17 et "jumelée" à l'autochir lui servira de nourrice" jusqu'à la fin de la guerre. Dès l'entrée dans la cour, les blessés étaient déshabillés et enregistrés sous une tente Bessonneau, puis lavés, triés et préparés à l'intervention dans une seconde tente accolée au bloc opératoire. Celui-ci, constitué d'une baraque rectangulaire faite de panneaux démontables, comportait une salle de radiologie, une grande salle d'opération et une petite salle de stérilisation.

Accolés au bloc opératoire, un camion comportant le matériel de stérilisation, un camion radio et un camion avec groupe électrogène, une tente pour salle de pansements, une tente de nettoyage des gants et instruments. Enfin, dans les bâtiments annexes de l'école, étaient installés la "popote" de l'ambulance 5/17 et la "popote" de l'A.C.2.

Les plans des "autochir modèle 1915" avaient été dressés sous la direction d'Antonin Gosset (1872-1944), alors médecin-major : le matériel de stérilisation, de radiodiagnostic, du groupe électrogène était contenu à demeure dans trois camions de 3,5 tonnes de charge utile, étiquetés respectivement A, B et C. Il y avait, dans la salle d'opération, trois tables permettant à trois équipes de travailler en même temps. Une autre salle d'opération comportait un poste fixe de radiographie supplémentaire. Dans la stérilisation se trouvaient un Poupinel, une chaudière fournissant la vapeur et un grand autoclave horizontal. Le groupe électrogène fournissait lumière et chauffage par radiateurs. Plus tard, un camion annexe contiendra la pharmacie.

Entre deux et vingt-six blessés ont été soignés chaque jour à l'autochir n° 2 du 8 juin 1915 au 19 août de la même année. Globalement, cette statistique porte sur cinq cents blessés dont cent quatre-vingt-huit décédés, soit 37 %. En fait, la statistique est moins mauvaise qu'il n'y paraît car il y eut cent vingt-neuf cas d'emblée inopérables ; si on les retire, on arrive à une mortalité opératoire de 11,8 %, chiffre comparable aux statistiques de la fin de la guerre.